



GRAND MAGISTÈRE - VATICAN  
ORDRE ÉQUESTRE DU SAINT-SÉPULCRE  
DE JÉRUSALEM

*Au service des pierres vivantes en Terre Sainte*

## La réunion en ligne des Lieutenants européens et latino-américains 2022



Les Lieutenants d'Europe et d'Amérique latine se sont réunis en vidéoconférence sous la présidence du Cardinal Grand Maître, respectivement les 22 et 23 novembre. Le débat, coordonné par le Gouverneur Général, a porté sur des questions d'actualité concernant la vie de l'Ordre, a permis de faire le point sur les réalités vécues en Terre Sainte grâce à un rapport du Directeur administratif du Patriarcat latin de Jérusalem, Sami El-Yousef, et un rapport du Président de la Commission pour la Terre Sainte du Grand Magistère, Bartholomew McGettrick, et a été l'occasion pour les Lieutenants d'informer le Grand Magistère sur les activités locales et de soulever des questions pour une réflexion commune.

Lors de la réunion avec les Lieutenants européens, plusieurs questions sont ressorties des rapports reçus avant la réunion, et le Gouverneur Général a abordé les sujets d'intérêt l'un après l'autre, parmi lesquels : la préparation de la prochaine Consulta, qui verra pour la première fois la participation des Grands Prieurs aux côtés des 65 Lieutenants du monde entier, la reprise des pèlerinages, l'application des nouveaux rituels, l'impulsion donnée à la spiritualité, la recherche de nouvelles ressources, les projets et les activités humanitaires et pastorales, les initiatives en faveur des jeunes, les aspects disciplinaires, l'Année Sainte 2025 et le rôle du clergé et des religieux dans la formation et l'aide spirituelle. Certains de ces thèmes ont également été clairement abordés le lendemain lors de la rencontre avec les lieutenants d'Amérique latine, avec une attention particulière portée au projet d'expansion de l'Ordre dans ce « grand continent chrétien » où il existe un fort « potentiel que le continent peut exprimer », selon les mots du Gouverneur Général.

En Europe, le Grand Prieur de la nouvelle Délégation Magistrale pour la Slovaquie s'est joint à la réunion, tandis qu'en Amérique latine, le Vice-Gouverneur Enric Mas a annoncé l'objectif, d'ici 2023 - sur la base des contacts déjà établis ces derniers mois - de voir la création de Délégations Magistrales en Équateur, au Panama et en République Dominicaine. Des discussions sont en cours avec d'autres pays de la région (Pérou, Paraguay, autres États du Brésil).

Dans son discours, le cardinal Filoni a parlé de son pèlerinage à Jérusalem en mai dernier et des rencontres en Terre Sainte. À son tour, le Gouverneur Général a expliqué les aspects administratifs de la gestion du Grand Magistère dans une période économique délicate. Les Lieutenants européens se sont ensuite exprimés par l'intermédiaire des chefs de file de leurs groupes linguistiques, donnant ainsi la parole aux différentes réalités du continent, tandis que, compte tenu du nombre réduit de participants le lendemain, chaque Lieutenant latino-américain a brièvement présenté les activités de sa Lieutenance.

En réfléchissant à la mission et à l'identité des Chevaliers et des Dames, le Gouverneur Général a rappelé que « notre Ordre doit se tourner davantage vers l'avenir que vers le passé. Nos nobles traditions doivent nous inciter à accentuer l'aspect caritatif de notre travail. La tradition n'est pas synonyme d'immobilisme : au contraire, la tradition est la recherche, à travers nos racines, de nouvelles idées et propositions pour mieux affronter les défis du présent et de l'avenir ».

Lors des deux réunions, les participants ont fait part de leur grande satisfaction à l'égard du texte du Grand Maître sur la signification ecclésiologique du soutien à la Terre Sainte qui a été largement diffusé dans les Lieutenances, les diocèses et les conférences épiscopales. Dans ce document, le cardinal Filoni explique que « contribuer à la subsistance des Lieux Saints et des communautés qui y vivent est une véritable responsabilité ecclésiale ». Les Pontifes eux-mêmes ont confié cette mission à l'Ordre du Saint-Sépulcre qui l'accomplit au nom de toute l'Église. Cet aspect est fondamental et le rappeler permet de poser des bases fructueuses pour la relation avec les Églises et les diocèses locaux et de favoriser une meilleure compréhension de la mission des Chevaliers et des Dames.

Dans sa conclusion, le cardinal Filoni, Grand Maître, a souligné, entre autres, l'importance du rôle des Lieutenants, rappelant qu'ils sont « pères et formateurs au sein des Lieutenances » et qu'ils sont appelés à faire preuve de patience et de proximité avec tous les membres de l'Ordre, même dans les situations problématiques.

Tout le monde a exprimé le souhait que les prochaines rencontres régionales puissent avoir lieu en présentiel, tant en Europe qu'en Amérique latine. En effet, comme cela a été rappelé lors d'une intervention des Lieutenants, grâce aux rencontres en face à face, on peut renforcer les liens d'amitié en favorisant plus de coopération et de proximité, ainsi que l'esprit de famille de l'Ordre.

**Elena Dini**

*(Novembre 2022)*